

Van: liste@crisp.be <liste@crisp.be>**Aan:** veerle.solia@amsab.be**Datum:** 06/21/2011 04:11 PM**Onderwerp:** CRISP | Dernières analyses d'éducation permanente - Juin 2011Si ce message ne s'affiche pas correctement, [cliquez ici](#)

Juin 2011

La République entre Marianne et Marine

*par Vincent de Coorebyter
texte paru dans Le Soir*

Le CRISP est une organisation reconnue d'éducation permanente, soutenue par la Communauté française.

Depuis quelques semaines, le FN français, sous la présidence de Marine Le Pen, candidate à l'élection présidentielle de 2012, se revendique de la République et de la laïcité. Curieusement, ces déclarations n'ont pas provoqué la levée de boucliers qu'elles méritaient. On peut s'en inquiéter, car cela pourrait signifier que les notions de république et de laïcité se prêtent à l'exploitation islamophobe et xénophobe qu'en fait désormais le FN. S'il appartient aux républicains français de remettre les pendules à l'heure, il n'est pas inutile, en Belgique où il existe également des tendances de droite radicale qui se réclament de la laïcité, de bien montrer en quoi, sur un point crucial, la pensée républicaine est aux antipodes du positionnement du Front national.

Le fétichisme de l'élection

*par Vincent de Coorebyter
texte paru dans Le Soir*

Malgré ses limites, la démocratie représentative est plébiscitée par les peuples et par les médias, qui suivent les résultats et même la préparation des élections dans un nombre toujours croissant de pays. Nous vivons ainsi dans une sorte de feuilleton électoral permanent, qui semble intéresser un large public, particulièrement lorsque les élections prennent la forme d'un duel entre ténors. Il faut dès lors conserver un regard critique sur le système de l'élection, afin de ne pas le fétichiser, et de ne pas prendre toute organisation d'un scrutin pour une avancée démocratique.

Belgique 1960-2010. Grève du siècle et crise multiforme

par Julien Dohet et Jean Faniel
texte paru dans *Savoir/Agir*

Il y a cinquante ans, la Belgique était secouée par la Grève du siècle, s'opposant à un vaste projet d'économies et de restrictions budgétaires. Soulignant les fractures de la société belge, le conflit de l'hiver 1960-1961 a joué un rôle important dans la transformation du pays en un Etat fédéral. La crise institutionnelle actuelle pourrait déboucher sur l'approfondissement de cette évolution, tandis que les conséquences de la crise économique pressent le monde politique de prendre des mesures d'austérité. Les tensions politiques et sociales accumulées ravivent une certaine mémoire du passé.

CRISP | Place Quetelet 1A - 1210 Bruxelles

Pour vous désabonner de cette liste, visitez [ce lien](#)

Pour mettre vos préférences à jour, visitez [ce lien](#)

Transférer ce message à quelqu'un [ce lien](#)

POWERED BY PHPLIST V 2.10.12, © TINCAN LTD